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戈壁滩上的花城戈壁滩上的花城
□□陈玉福陈玉福

农民钱崇辉农民钱崇辉
□□习习 习习

1 端阳刚过，雨后初霁。登上菩萨山，放

眼远望，群山逶迤，羊肠山路蜿蜿蜒蜒

连接着村社和农户。菩萨庙前，彩旗呼啦啦翻飞。

端阳，对柏杨村村民来说，更重要的是供奉

菩萨，在这个重要的节令上，农作物正在地里拔

节生长，洋芋、小麦、玉米、燕麦、大豆、豌豆、胡

麻、油菜籽、党参、黄芪……地里的青苗是村民一

年的指望。家家献上供奉，祈求菩萨保佑全村风

调雨顺、五谷丰登。端阳时给菩萨的这次贡献叫

起降；秋天，谷物归仓，土地歇下了，菩萨也该缓

口气了，大家再次为菩萨献上供奉，这一次的祭

祀叫歇降。钱崇辉认真地给我解释，他望着远处，

喜悦地说：“端阳遇雨丰收呢，你看，端阳前后，雨

一直没断过。”

起降、歇降，是柏杨村及周遭村落传统的祭

祀，显示出村民对于土地的深切依赖。村民世代靠

天吃饭，这样的祭祀非常安慰人心。钱崇辉说：“我

家祖祖辈辈生活在柏杨村，我们熟悉这里的沟沟

坎坎。现在，很多人撂下地走了，不过菩萨娘娘还

是眷顾我们这些种庄稼的苦心人，这几年柏杨村

的雨水糊涂儿好，地里的洋芋长得那个欢呀，去年

我家地里的洋芋都长到尕羊头那么大了。”

今年，我在田间地头几乎看不见一个年轻人

操持农事了，越往山上走，杂草丛生的荒地越多。

和别处的很多乡村一样，农民与土地越来越疏

离。长在庄稼地上的故乡，于很多农村人而言，已

不是一个生活原点。很多年轻村民，匆匆结束了

几年基础文化学习后，就开始盲目地裹挟于外出

打工潮中。对农民、故乡、土地和未来的生活，他

们很少有过思考。处于这样一场农业大变革之

中，对这些年轻人来说，没有历史和经验供他们

参照，大家都处于奔波和漂流中。

“故乡”对很多农民，特别是那些老年农

民——感受过传统意义的“故乡”的人，变成了一

个五味杂陈、充满怀旧色彩的词语。

所以，在兰州永登县民乐乡柏杨村，当我看到

钱崇辉这样的农民，尽己所能整合收集租种闲置的

土地，让乡村依然农田青绿、豆麦飘香时，我觉得，

在城镇化、工业化进程不断推进的今天，钱崇辉其

实在积极顽强地推动着土地“流转”，尽管这位尚未

读完小学的质朴憨厚的农民对此懵然无觉。

乡关何处？这个时下令很多人感喟的反诘，

看上去与钱崇辉无关。

2 钱崇辉现在有洋芋地110亩，胡麻地

10亩，燕麦地15亩，小麦地10亩，还种

了些小菜籽。此外，还养了2头猪、3头骡子、2头

牛。洋芋是挣钱的，别的是自家吃的。猪杀了过年，

骡子帮人在地里干活，牛买的是中外杂交的西蒙

塔尔肉牛仔，这种牛长肉快，养大了能卖个好价。

几年前，留下老婆在家务农带孩子，钱崇辉

一个人出外做贩卖驴骡的营生。他说，我就是闲

不住，就是想过上个好光阴。后来，村里人纷纷出

外打工，很多土地撂荒，驴骡的需求量越来越少，

钱崇辉回来了。

农民们成批外出，钱崇辉打的是和别人不一

样的主意。

他说：“土地的价格很贱，一年的租金才50

块，可只要往地里种上些东西，地的价格可就不

是这个了。现在政府什么税都不收，种地真是个

干挣钱的美事儿。不过，要下苦、下茬地跌办（使

劲儿地做事）。”

3年间，钱崇辉的地越来越多。2012年，钱崇

辉种了10亩洋芋，2013年25亩，2014年50亩，

今年增加到了110亩。我问他，有这么多地，能叫

你地主吗？他笑了笑，对这个称呼似乎很首肯。他

说，以前的地主是有钱有势的人，今天的地主是

能下苦会跌办的人。

作为柏杨村的“地主”之一，相对来说，52岁

的钱崇辉年岁最大，他了解国家一路过来的土地

政策，也很珍惜目前国家给予农民的各种惠利。

在我看来，今天，钱崇辉这样的农民正在无意间

做着一些承前启后的事情。

和年轻的洋芋大户比拼，钱崇辉有哪些本

钱？他说他有多年出外营生的人脉，他肯动脑子，

他每天看新闻了解国家大事，他还特别擅长边做

事边积累经验。

但作为一个老农民，他依旧沿袭着传统的种

植方法，为了尽可能减少成本，他和妻子还有三

头骡子，起早贪黑强力劳作。每年他要亲自去外

地采购洋芋种子。

一说起洋芋，他满脸是笑。他亲热地把洋芋

叫“土面包”，逢年过节，给亲戚朋友送的礼物都

是他亲手种的带着泥土的“土面包”。自打他把洋

芋地扩种到了110多亩，他对洋芋的感情更深

了。他说：“柏杨沟农民都是吃着土面包长大的，

沟里的土壤气候特别适合种洋芋，柏杨沟的土地

世世代代就是给洋芋留下的。”

钱崇辉对他的“土面包”充满希望。去年，洋

芋有些跌价，但他靠四处的朋友，把洋芋全卖了，

挣了5万多，今年地里的洋芋约莫能产25万斤。

“25万斤洋芋是个啥概念？那就是说，今年又是

个大翻身呀。”钱崇辉的眼睛仁儿都在笑。

在钱崇辉新盖的堂屋里，他的妻子沏来糖

茶，端上两盘油饼。他把着他的小茶壶，一边说话

一边一口一口意味深长地呷着。

“我现在还有个新想法，看到我家院门口的两

头牛了吗？再种上两年洋芋，我要开始慢慢地养牛，

在我家门口那块场上，盖上一溜儿牛棚。地里洋芋

种着，门口牛哞哞地叫着，你说我的日子歹不歹？”

“村里人也说我越来越歹了，我心想，等我到

了60岁才歹呢。‘联村联户，为民富民’，就是要

让农民富呢。‘脱贫致富’就是脱了旧衣服，穿上

新衣服。国家对农民的政策这么好，多好的机会

呀。你看我们柏杨村这几年的变化，那么长的公

路修到了大门口，娃娃们的教室盖得新崭崭的，

光阴真是越过越好呀。”

每次听钱崇辉讲他的日子，我都能感觉到他

满身的精气神来。他的妻子把房子收拾得一尘不

染，她一边听我们说话，一边手里不断忙着零活

儿。她说，对农人来说，下雨天就是星期天，好不

容易才能碰到这么长的一个星期天呢。这天，雨

一直淅淅沥沥，门帘儿给风一掀一掀，他家院门

口的各色花儿给雨洗得亮晶晶的。

3 说好一早去看钱崇辉用骡子犁地，等

赶过去，他们已经在地里干了一个多

小时。一半已经犁开的地，散出潮潮的土腥味。钱

崇辉说，昨天的雨下得好，今天犁地真是美得很。

钱崇辉说他使骡子在全村第一，我不是不信

他的话，就是要看看他的骡子是怎么样“乖乖儿

听话”的。先前家家都有骡子。骡子吃苦耐劳，又

不发驴脾气，在西北农村很受欢迎。近些年，有骡

子的人家越来越少了。不过，钱崇辉家的骡子增

加到了3头，3头骡子都是他亲自从牲畜市场选

的。个个毛色发亮，身体矫捷。3头骡子3班倒，轮

流帮他犁地。骡子苦性好，但也不能没命地使唤，

像人一样，骡子也需要疼爱。每天天还没亮，他家

的第一件事是，先把骡子拉到山上，让它们香香

地吃上一天里最新鲜的青草。骡子吃饱，才能为

人卖命。等骡子、猪、牛都开吃了，他和妻子才抓

紧开吃早饭。别人家起床时，他们已经和骡子在

地里干了好多活儿了。

钱崇辉说：“很多的人把骡子使成了肺心病，

就是让骡子往死里吃，吃饱了往死里苦。他们不

知道牲口的寒苦，牲口不说话，要靠人懂、靠人掌

握。脾气越好的牲口越容易使出病。所以，要疼骡

子，你疼骡子，骡子就乖，骡子聪明得很。”

说到犁地，钱崇辉的老话一套一套。“地耕七

遍睡着吃呢”，“犁得细、磨得光，磙子一打不走

墒”。只有精耕细作，才有好收成。关于夏天的这

次耕地，钱崇辉很有讲究。他说种洋芋是个技术

活，洋芋苗子的深浅宽窄都是个艺术。夏天的这

次犁地，很多人家都忽略了。但他不，妻子端着盆

子在前面撒化肥，他在后面让骡子拉着犁铧在洋

芋苗中间翻土，撒在地面上的化肥翻进了土，犁

铧翻起的土又刚好拱在两旁的洋芋苗上。这样洋

芋在土里长得特别好，而且化肥的效用也强。另

外，土松了，将来挖洋芋的时候也格外松快。

那么骡子何以那么听话，模特儿一样，走路

一条线呢？钱崇辉说，因为他懂骡子，会使骡子。

山谷里，只几家农人。钱崇辉使唤骡子的声

音发出悠长的回音，“驾驾驾驾”“嘚——嘚”“奥

奥”“丢丢丢”，骡子停住、转身、开走。骡子脖子上

的铃铛发出悦耳的脆响。间或有几句钱崇辉说给

骡子的人话：“要是把苗子踩下，你看我把你咋收

拾！”钱崇辉的青骡真是乖巧得很，他说：“驴骡有

状元之才，它不听话，那个鞭子就是拿它的，它嘴

里的嚼子也是拿它的。”

鞭子和嚼子，人类驯化家畜的武器，但哪个

农人不心疼自己的牲畜呢？钱崇辉说，都心疼，但

很多人不会心疼，因为他们不懂牲口。钱崇辉从

不打牲口，他说，有时鞭子在空气里甩得啪啪响，

就是个警醒而已。“嘚——嘚——”这个话就是夸

奖犒赏骡子的，骡子犁地犁得好，钱崇辉就说

“嘚——嘚——”意思就是娃真乖，干得真好。

而实际上，钱崇辉跟着犁铧跑，骡子走多少

路，他走多少路。那天他穿着洗净的白衬衫，他说

他对日子很讲究，地里干活也要穿得整整齐齐。但

日头大起来了，不一会儿，他大汗淋漓、衣服湿透

了。他说：“这块儿地上午就犁完了，下午就转到别

的地里去，一块儿一块儿来，还得犁十几天。”

4 那天傍晚，钱崇辉到我住处，提来一兜

“土面包”。按照钱崇辉的生活规律，这

会儿也正是他休闲串门的时候。只是外面开始落

雨，天一下子就黑了，四周很寂静，偶尔传来山鸡

的叫声，“嘎——嘎——”满沟的回声又大又脆。

和钱崇辉接触的这些日子，大致知道了他的

生活规律。他说，日子没个程序，啥都乱套了，活也

干不完了。一般情况是，鸡刚一打鸣，大致5点左

右，他就和妻子起床。第一件事是喂骡子喂猪喂

牛。骡子拉到山上吃草，猪呀鸡呀牛呀，他妻子给

准备饭食。做完这些活儿基本就5点多了。然后他

俩口子开始吃早饭，多少年了，钱崇辉说他家对早

饭特别重视，这一顿吃得扎扎实实的，就能踏踏实

实地多干半天活儿。喝几壶热茶，吃一个软馍，还

要吃满满的一碗干拌长面。面肉菜都有，肚子里吃

得热乎乎的。这时候，骡子也吃饱了，最迟8点左

右，他们和骡子又到地里干活了，提上暖壶、馍，中

午经常就在地里吃饭。再干到下午5点多，就收拾

回家。晚饭吃过，每天还有个重要环节，就是看电

视上的新闻，新闻看完，再转个邻居，最迟10点上

炕睡觉，一天的日子就这么过了。

他说，日子快得很呀，有时候恨不得把一天

分成两天使。

廊檐下的雨串成了线，钱崇辉说着话，不时

望望窗外，插一句：“这个雨可把我的地下好

了。”说话间，他的手机响了，说是老伴儿叮嘱他

别喝酒，没月亮，怕他摔着。他说，这个我懂，酒有

三喝三不喝，我每天晚上确实要喝些酒，一天苦

下来，乏得很，喝上些酒，解乏睡得好，也不多喝，

喝到刚刚能香香地睡到早上5点为止。

我爱听他闲话，他呢，想起啥说啥，我问到啥

他说啥。他讲到年轻人的出外打工，认为现在农村

和土地的潜力这么大，国家给农民的政策这么好，

年轻人出外打工就是赶时髦，他们看不见眼皮子

底下的好机会，家门口的地上就长钱呢，可他们拉

家带口要跑到那么远的地方辛苦赚钱。他讲到了

他下一步的计划，除了慢慢开始养牛，他准备买个

四轮子，另外，在洋芋的销路上要想些办法，现在，

周边县区都有老板和他联系，等10月洋芋一熟，

他还要把村里种洋芋多的人都拉上，直接给外地

的老板供应。我问他什么样的生活算好生活，他

说，吃饱、穿暖、不停地往前跌办，还给娃娃们打好

基础，这就是好生活，比花儿还好的日子。

换一杯新茶，钱崇辉又讲到他明年准备再收

几家的地种洋芋，讲怎么雇人下种子收地，讲怎

么慢慢地开始发展机械化，讲呀讲呀，一直讲到

他家院门前栽的树。他说，我就喜欢在门口栽树

养花儿，我门前的花儿开得糊涂儿地好看，别人

都说像公园。

不知不觉几个小时过去了，屋外黑黢黢的，

雨滴滴答答，钱崇辉又望望窗外，说，真是个好年

光啊。

说起“花城”，人们自然而然地就会想到广州，其一年一度

的迎春花市，已为世人所瞩目。然而在中国的西部，有一个叫

镍都的城市金昌，竟然也被叫作“花城”。南方有花城，名正言

顺，气候使然，地理造就。可一个西部戈壁滩上的城市也叫

“花城”，就有点匪夷所思了。

金昌是不是花城，我觉得自己还是有一点发言权的。17

年前，我就住在金昌。之所以离开，就是因为当时金昌的环境

非常糟糕。试想一下，一个被腾格里、巴丹吉林沙漠包围着

的、建在戈壁滩上的城市，除了时不时地被沙尘暴侵袭外，还

有空气中刺鼻的二氧化硫。实话实说，我就是不愿意生存在

这样一个环境里，才“离家出走”的。今年年初，我在北京的媒

体上看到了一条激动人心的消息，金昌市不仅进入了全国宜

居城市100强，而且还被授予“全国文明城市”称号。这真是

“士别三日当刮目相看”啊，多年前的重污染城市，居然成了国

家级文明城市！

为了探个究竟，我于今年4月的一天下午，来到了金昌。

在饭店用过晚餐后，我们就直奔“紫金花城”的中心地，位于甘

肃有色冶金职业技术学院对面的“金川区紫金花卉示范种植

基地”。在这里，我看到了刚刚泛青的570亩薰衣草

基地。虽然现在还不是薰衣草开花的季

节，但我脑海里仍然出现了一大

片一望无际的紫色花海。

路边的大广告牌上

就是去年薰衣

草盛开时的照

片，在朝阳的

抚慰下，那纯粹的、高贵的、特立独行的紫让人陶醉，让人惊叹

不已。随行的朋友告诉我，现在是4月，到了6月，这里先是紫

晕斑驳，紧接着薰衣草就会变成迷人的深紫色。这样的花期

会持续到10月。

这时候，一位脚蹬球鞋、裤腿高高卷起的40多岁的女同

志，和几个人说着话走过来了。突然，她一下子进入泥泞的树

沟，拾起了散落在里面的一米左右长的紫叶碧桃树枝，痛心疾

首地制止工作人员继续剪枝。工作人员告诉女同志，为了整

齐划一，就把所有的树头都砍掉了。看着女同志裤管上、球鞋

上的斑斑泥点，我断定她是一位园林工程师。她的话不紧不

慢但很有分量：“我们买来的树苗很珍贵，我们应该尽量保持

原样，如果真要剪一下的话，最多不能超过17公分。远高近

低，远密近疏，是路边景观带种植的基本要求。靠近马路边要

种植低一点的树种，不要太密，因为树沟里我们还要种植薰衣

草、马鞭草、鼠尾草等花卉呢。”我们悄悄地跟在了女工程师的

后边。女工程师走到马路牙子边，说到：“树沟应该低于路面，

这样积水不至于把马路弄脏，也让有限的水资源浇灌了树沟

里的树木。而且，我们可以让市民把车子停在两棵树的中间，

这样也有两个好处，第一让树荫把我们的车子遮蔽住，不会晒

着，第二市民们停车难的问题也解决了。”我身边一位30多岁

的同志告诉我，金昌市的车子可以停在马路牙子上面，不但不

罚款，而且还不收停车费。

夜幕降临了，城市笼罩在五光十色的霓虹灯中。我们随

着女工程师一行继续北行，到了金昌市北部防护林带前的紫

金大道上。这是一条宽广、笔直的、十几公里的四车道大道。

在路灯下的紫金大道旁，我们发现了刚刚栽种上去的马鞭草，

小小的、足有10公分高的、绿茵茵的马鞭草已经在马路两边

显出了一条颇具规模的景观带。可以想象，到紫色的马鞭草

长成开花后，还有远处各种花卉相伴，一条真正的“紫金大道”

便会展现在游客们的眼前。这是多么壮观的场景啊！细心的

园林工程师第一个发现了问题，在马鞭草地里，有几株马鞭草

被人给拔出来了。她捡起马鞭草说：“我们要建议有关部门完

善法规，破坏花草者，要给予责罚。”

正说着，两位青年驱车来了。在介绍中，我知道他们中一

位叫许伟民，一位叫肖振华，是金昌市从北京大学、清华大学

引进来的研究生。他们分别是宁远堡镇、朱王堡镇的党委副

书记。“今年夏天，我们金昌市要在这里举行‘紫金之夏’花卉

美食节，还有‘紫金之夏’集体婚礼。”许伟民指着远处整整齐

齐的白杨树说：“‘紫金婚礼’上有一个特别浪漫的议程，就是

一对对新人手牵手通过那里的牵手林，走在‘1314’的林荫道

上，憧憬美好的爱情生活。”我又一次来了兴趣：“牵手林？”肖

振华拉拉我：“不要急，我们马上就会去那里的。”

“这是牡丹园。”刚刚赶来的金川区林业局一位自称是老

赵的工作人员指着网格式的防护林介绍说：“靠近马路边的这

一片，都是可以观赏的花卉园。”我看过去，在路灯映照下，各

种形状的牡丹花在刚浇过水的、湿漉漉的地里傲然挺立，枝头

上还有不少的花骨朵，个别牡丹花都已经开了，红艳艳的，特

别好看。

终于到了牵手林。所谓“牵手林”就是人为地把两排笔直

的白杨树的“手”牵起来，形成了一个天然的绿色的拱形长

廊。这不但给夏天来这里游玩的市民、游客挡住了火辣辣的

太阳，而且还赋予了它极其浪漫、极富想象力的内涵。林荫下

的小道是用鹅卵石加水泥铺就的，每隔几米，上面都有石子排

列的“1314”的字迹。“1314”，就是“一生一世”。

“牵手林”里的杨树是地道的钻天杨树种，碗口粗细，看上

去大概有七八年的树龄。经过多年的相守相望、耳鬓厮磨，她

们之间肯定已经产生了感情。可是，除了刮风时偶尔亲密地

接触一下外，其他的情况下只能是默默地相望，低低地私语。

现在好了，在人们的帮助下，完成了他们一生一世的愿望。我

望着长长的绿色长廊隐没在远处的时空中，似乎望不到尽

头……

我徜徉在牵手林里，脚下那些可爱的石子亲热地硌着我

的脚，就像是在给我按摩。可爱的小石子，笨拙而又调皮的小

石子，如果我的爱人在此，我会牵着她的手，相偎相依，和这些

爱的使者们一样，一路呢喃，一路欢声笑语，直到永远……

正在我陶醉的时候，一位中年男士带着一位老人走来了，

我们于是轻松地交谈了起来。他告诉我，他是金川公司的工

人，因为老母亲患有抑郁症，所以，他经常带着老人来这里走

这一条爱的小道。包括冬天，他也会陪着老人来转悠。经过

半年的努力，老人原来很严重的抑郁病，竟然在这道上走好

了。他笑着说：“其实老人也需要爱，因为我爸爸早就去世

了。我们这种爱，是母子之爱。”是啊，这位工人师傅说得太好

了。走出“牵手林”后，我记住了几句挂在林中木牌上的话：

“择一城终老，携一人白首”，“风华是一指流沙，苍老是一段年

华”……

在这过程中，同行的人悄悄地对我说，金昌市委书记吴明

明是2013年底才调来的，她对环保问题尤其重视，没来几天

就考察金昌市的防护林带，建议在防护林网格中多种植各种

花卉。我虽不认识这位吴书记，但对其产生了很好的印象。

我们夜游金昌花海的最后一站是自助洗车站。金川区林

业局老赵对我说，这个自助洗车站是免费的，但洗车的水要引

进防护林带里。这样既方便了群众洗车，还浇灌了花草树木，

何乐而不为？来这里洗车的人很多，节假日高峰的时候，一个

中午要洗近200辆车呢！

我们离开洗车站的时候，正好那位女园林工程师一行也

过来了。她握着老赵的手叫他赵局长，这时我才知道这位老

赵就是金川区林业局的局长。她看着洗车点地上的肥皂水皱

起了眉头：“怎么？有人把洗衣粉带来这里洗车了？”赵局长点

点头说：“就是，个别人不自觉，就把洗衣粉带进来了。”女园林

工程师说：“这说明你们的引导有问题。我们免费给大家提供

洗车服务，但是，危害树木生长的洗涤剂一类的东西是不能带

进来的。”

“吴书记，你放心吧，我们马上制定相应的措施加以引

导。”赵局长如是说。

“什么？”我惊得目瞪口呆，“她就是吴书记？怎么这么久，

你们没有一个人称呼她‘吴书记’呢？”“女园林工程师”笑着

说：“我是吴明明，错了包换。”

吴书记把自己当成了金昌人，而我这个真正的金昌人，在

家乡需要我的时候，却当了“逃兵”。我离开金昌17年了，还

从来没有过今天这样的感觉。“陈老师，我们该回去了。”吴明

明书记的一句话，打断了我对自己的自责。

在灯火辉煌的马路上，我忽然疑惑：“吴书记为什么对园

林工作如此熟悉？”后来我才了解到，1978年，吴明明以优异

的成绩考入了甘肃农业大学，学的恰恰就是园林专业。这就

难怪了。

几天后的一个中午，我采访了吴明明书记。她谈到，在

上世纪50年代，老一辈金昌人在戈壁滩上爬冰卧雪，喝苦咸

水、住干打垒房子，战风沙、斗饿狼、挖矿藏，受尽了千辛

万苦，奋斗了几十年，才在戈壁滩上建起了这样一座有色金

属工业城市。而我们今天有这么好的条件，我们要把金昌市

这座资源型城市，打造成以旅游文化为主的“紫金花城”，让

它成为中国的“普罗旺斯”。我们的老前辈能做到的，我们为

什么就做不到呢？

后来，我才了解到，金昌市的花卉基地除了金川区的紫金

花卉基地，还有好几个呢。我之后去了金水湖畔的253亩薰

衣草基地、龙泉公园马路边200多亩的紫金花卉景观带，还有

骊靬古城旁边700亩的紫金花卉基地……从这些花卉基地

中，我看到了金昌人民的雄心壮志和踏实行动。

一次次置身于这一大片薰衣草的海洋，我下定了两个决

心。第一个决心是我一定要回来，和身边这些可爱的金昌人

一起，在建设未来新金昌的过程中贡献我的一点点微薄的力

量。第二个决心是，我一定要把金昌市“紫金花城”的建设过

程、发展过程写出来。主意拿定后，我浑身上下产生了一种从

未有过的神清气爽。


